

Messe du mardi 27 novembre 2018

Mardi de la 34^e semaine du Temps ordinaire

Première lecture (Ap 14, 14-19)

« Elle est venue, l'heure de la moisson, car la moisson de la terre se dessèche »

Lecture de l'Apocalypse de saint Jean

Moi, Jean, ¹⁴ j'ai vu :

et voici une nuée blanche, et sur cette nuée, quelqu'un siégeait, qui semblait un Fils d'homme.

Il avait sur la tête une couronne d'or et, à la main, une faucille aiguisée.

→ Qui est-il donc, celui qui « siège sur la nuée », puis qui « moissonne la Terre » et « vendange la vigne de la Terre » ?

→ Il me fait penser à Michel, le chef des anges de Dieu

→ Et qu'est-ce donc que cette faucille aiguisée ?

→ Elle me fait penser à la Parole de Dieu

¹⁵ Un autre ange sortit du Sanctuaire.

Il cria d'une voix forte à celui qui siégeait sur la nuée :

« Lance ta faucille et moissonne : elle est venue, l'heure de la moisson, car la moisson de la terre se dessèche. »

→ Qu'est-ce donc qui est à moissonner et qui sèche en attendant la moisson ?

→ Cela me fait penser à du maïs doux, si bon à manger grillé, mais devenant immangeable s'il sèche trop longtemps

→ Qui est l'ange qui appelle pour la moisson celui qui tient la faucille ?

→ Il me fait penser à mon ange gardien

¹⁶ Alors, celui qui siégeait sur la nuée jeta la faucille sur la terre, et la terre fut moissonnée.

→ Cette « moisson » dont il est question ici, de quoi s'agit-il au juste ?

→ Elle me fait penser au « fruit » que nous devons « porter » pour qu'il « demeure »

¹⁷ Puis un autre ange sortit du Sanctuaire qui est dans le ciel ;

il avait, lui aussi, une faucille aiguisée.

→ Pourquoi un 2^e ange avec une faucille aiguisée ?

→ Une fois dans le grenier de Dieu, ce fruit pourra se multiplier pour la faim des hommes de dons à recevoir de Dieu

→ S'il reste trop dans le cœur de l'homme, le fruit risque de se dessécher

¹⁸ Un autre ange encore sortit, venant de l'autel ; il avait pouvoir sur le feu.

Il interpella d'une voix forte celui qui avait la faucille aiguisée :

« Lance ta faucille aiguisée, et vendange les grappes de la vigne sur la terre, car les raisins sont mûrs. »

→ Ces raisins mûrs et qu'il faut vendanger, de quoi s'agit-il ?

→ Et qui est l'ange qui appelle pour la vendange ?

→ Et pourquoi cet ange a-t-il pouvoir sur le feu ?

→ L'homme le mieux intentionné ne finit-il pas par perdre l'humilité à porter de trop beaux fruits ?

¹⁹ L'ange, alors, jeta la faucille sur la terre,

il vendangea la vigne de la terre

et jeta la vendange dans la cuve immense de la fureur de Dieu.

→ Ce « feu » me fait penser au feu éternel

→ Il veille à ce que ce feu éternel soit le plus vide possible

– Parole du Seigneur.

→ La « fureur de Dieu » ??
Qui est une « cuve immense »

→ Cette cuve immense me fait penser à une immense poubelle de l'Histoire du Salut

→ Celui qui croit en Lui échappe au Jugement ;
Celui qui me rejette, la Parole que j'ai prononcée :
c'est elle qui le jugera au dernier jour (cf Jn 3,18 et 12, 48)

→ Dieu n'aurait-Il pas besoin d'une telle « cuve » pour oublier Sa colère et les abominations et autres péchés commis par ceux et celles qu'Il a créés ?

→ La Parole de Dieu n'est pas ici représentée comme une épée à double tranchant (arme de l'homme dans son combat spirituel) mais comme une faucille (outil agricole traditionnel)

→ La faucille angélique va cueillir les fruits des hommes quand ils sont arrivés à maturité pour remplir encore plus le cœur de Dieu, source de tout et retour de tout bien

→ Cette faucille va aussi recueillir les péchés des hommes quand ils seront mûrs (le jour où le sarment qui la porte est prêt à accueillir le pardon de Dieu)

Psaume Ps 95 (96), 10, 11-12a, 12b-13ab, 13bcd
R/ **Il vient, le Seigneur, Il vient pour juger la terre**

Allez dire aux nations : « Le Seigneur est roi ! »
Le monde, inébranlable, tient bon.
Il gouverne les peuples avec droiture.

Joie au ciel ! Exulte la terre !
Les masses de la mer mugissent,
la campagne tout entière est en fête.

Les arbres des forêts dansent de joie
devant la face du Seigneur, car Il vient,
car il vient **pour juger la terre.**

Le Seigneur vient pour juger la terre.
Il jugera le monde avec Justice,
et les peuples selon Sa vérité !

→ Nous le savons, Il viendra
comme un voleur, au moment
où on ne L'attend pas !

→ Mais qui a compris qu'Il est Roi
et qu'Il vient « juger la Terre » ?

→ Allons, nous aussi, le dire aux hommes et aux femmes
de notre temps : Le Roi vient juger selon la Vérité
et dans la Justice de Dieu révélées par Sa Parole

→ Ceci ne doit pas nous attrister,
mais nous réjouir : dansons tous
avec les arbres des forêts,
entrons nous aussi dans la joie
du Ciel et la fête de la campagne !

Acclamation (Apocalypse 2, 10)

Alléluia. Alléluia.
Sois fidèle jusqu'à la mort, dit le Seigneur,
et je te donnerai la couronne de la vie.
Alléluia.

→ Qu'elle est belle, ce promesse du Christ à l'Eglise de Smyrne !
Elle est suivie d'une précision qui me semble importante :
« Le vainqueur ne pourra être atteint par la seconde mort »

→ Ce que nous devons craindre, ce n'est pas la mort de cette
vie terrestre (et il faut « veiller » pour ne pas en avoir peur !),
mais la « seconde mort » : la mort à la vie éternelle

Évangile (Luc 21, 5-11)

« Il n'en restera pas pierre sur pierre »

En ce temps-là, ⁵ comme **certains parlaient du Temple,**
des belles pierres et des ex-voto qui le décoraient,
Jésus leur déclara :

→ Tout comme l'église où je me rends aujourd'hui,
le Temple aidait par sa magnificence et sa beauté
à avoir une idée de la majesté et de la beauté de Dieu

→ Mais à quoi servira tout cela le jour où on verra Dieu face à face ?

⁶ « Ce que vous contemplez, **des jours viendront où il n'en restera pas pierre sur pierre : tout sera détruit.** »

⁷ Ils Lui demandèrent : « Maître, quand cela arrivera-t-il ? Et quel sera le signe que cela est sur le point d'arriver ? »

⁸ Jésus répondit : « **Prenez garde de ne pas vous laisser égarer,**
car beaucoup viendront sous mon nom, et diront : "C'est moi",
ou encore : "Le moment est tout proche." Ne marchez pas derrière eux !

→ Souvenons-nous des
terribles prophètes de samedi
dernier, qui avaient le pouvoir
de déclencher des calamités
pour faire revenir vers Dieu le
plus grand nombre de cœurs !

⁹ **Quand vous entendrez parler de guerres et de désordres,** **ne soyez pas terrifiés :**
il faut que cela arrive d'abord, mais ce ne sera pas aussitôt la fin. »

¹⁰ Alors Jésus ajouta : « **On se dressera nation contre nation,** royaume contre royaume.

¹¹ **Il y aura de grands tremblements de terre** et, en divers lieux, **des famines et des épidémies ;**
des **phénomènes effrayants** surviendront, **et de grands signes venus du ciel.** »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Il y a plusieurs venues du Seigneur dans nos vies, beaucoup
sont rien que pour moi ou pour un petit nombre, seule la dernière
sera universelle. Soyons-en sûr, à chaque fois qu'Il vient, « Amour
et vérité se rencontrent, Justice et Paix s'embrassent !

Commentaire Evangile au Quotidien

Saint Cyrille d'Alexandrie (380-444)

« Quand ces évènements commenceront, redressez-vous et relevez la tête, car votre rédemption approche » (Luc 21,28)

« Tu as fait de la ville un tas de pierres, la cité fortifiée est une ruine, la citadelle des étrangers n'est plus une ville, jamais elle ne sera reconstruite. C'est pourquoi un peuple fort Te glorifie. » (Is 25,2-3) Il appartient au « dessein fidèle » (v.1) du Dieu tout-puissant et à ses conseils irréprochables, que les « villes fortifiées » soient renversées et « réduites en tas de pierres », qu'elles soient comme ébranlées « depuis leurs fondements » et sans espoir de pouvoir se relever un jour : « Elle ne sera plus jamais rebâtie » dit le texte. Ces villes renversées, selon nous, ne sont pas celles que l'on peut percevoir par les sens, ce ne sont pas les hommes qui y vivent. Mais, à notre avis, il s'agit plutôt de chacune des puissances mauvaises et hostiles, et avant tout de Satan, qui est appelé ici une ville, et une « ville forte »...

Lorsque l'Emmanuel est apparu et a brillé sur le monde, la troupe impie des puissances adverses a été ruinée, Satan a été renversé « depuis ses fondements » ; il est tombé, il est affaibli à jamais et ne peut plus espérer se redresser un jour, ni relever la tête.

C'est pour cela que « le peuple pauvre et la ville des hommes opprimés te bénira » (LXX). Israël a été appelé à la connaissance de Dieu par la pédagogie de la Loi, il a été comblé de tout bien par Dieu. Oui, il a été sauvé et il a obtenu en héritage la terre de la promesse. Mais la multitude des autres nations qui sont sous le ciel était privée de ces biens spirituels...

Lorsque le Christ en personne est apparu et que, chassant la tyrannie du diable, il a conduit ces autres nations à son Dieu et Père, alors elles ont été enrichies par la lumière de la Vérité, par la participation à la gloire divine, par la grandeur de la vie de l'Évangile. C'est pourquoi elles ont fait jaillir des hymnes d'action de grâce au Dieu et Père : « Oui, Seigneur, Tu as accompli ton dessein ancien et vrai » (v.1) en récapitulant tout dans le Christ. Tu as « illuminé ceux qui étaient assis dans les ténèbres » (Lc 1,79) en renversant les puissances qui dominant le monde (Ep 6,12), comme on renverse des villes fortifiées. « C'est pourquoi le peuple pauvre te bénira, toutes les villes te glorifieront. »